
Ata da Segunda Reunião Ordinária da Congregação do Instituto de Ciências Humanas e Letras 

(ICHL) da Unifal-MG, realizada no dia trinta e um de agosto de 2011, às 13:45 horas, na sala V 208, 

2° andar do Pavilhão V da Unidade Educacional I do campus Alfenas. Estiveram presentes os 

seguintes docentes do quadro permanente do Instituto: Prof. Paulo Denisar Vasconcelos Fraga, Prof. 

Sandro Amadeu Cerveira, Prof. Eloésio Paulo dos Reis, Prof. Italo Oscar Riccard Leon, Profa. 

Fabiana de Oliveira, Prof. Marcos Lobato Martins, Prof. Marcelo Rodrigues Conceição, Prof. Lucas 

Cid Gigante, Prof. André Luiz Sena Mariano, Prof. Celso Ferrarezi Junior, Prof. Mario Danieli 

Neto, Prof. Paulo César de Oliveira, Prof. Ronaldo Auad Moreira, Prof. Adriano Pereira Santos, 

Profa. Geovania Lucia dos Santos, TAE Maria de los Angeles de Castro Ballesteros e o Secretário 

do ICHL – Bruno Fernando de Oliveira. Registra-se que o Prof. Adaílson José Rui não pôde estar 

presente na reunião, por estar afastado para participar do “V Simpósio Internacional de História – 

Cultura e Identidade”, realizado na Universidade Federal de Goiás, de 25/08 a 01/09/2011. 

Registra-se que a Profa. Fernanda Aparecida Ribeiro não pôde estar presente na reunião, por estar 

participando da organização do II SELE na Unifal-MG. A reunião foi coordenada pelo Diretor do 

Instituto de Ciências Humanas e Letras, Prof. Paulo Denisar Vasconcelos Fraga, sendo a Pauta da 

Reunião a seguinte: 1. Aprovação da Ata da reunião anterior; 2. Eleições para representações do 

ICHL no CONSUNI e CEPE; 3. Comissão Permanente das Monitorias do ICHL; 4. Matriz de 

alocação de técnicos na Unifal-MG; 5. Matriz de Pontuação das Unidades Acadêmicas; 6. Divisão 

do ICEx – criação do Instituto de Química; 7. Comunicações e assuntos gerais. O Prof. Paulo 

Denisar abriu a reunião dando boas vindas aos presentes e apresentando os novos Coordenadores de 

Cursos, sendo o Prof. Marcos Lobato, Coordenador do Curso de História, e Prof. André Luiz, 

Coordenador do Curso de Pedagogia, e Prof. Lucas Cid, Vice-coordenador do Curso de Ciências 

Sociais. 1. Aprovação da Ata da reunião anterior: Após a leitura da ata, a TAE Maria de los 

Angeles lembrou que na reunião anterior ficou decidido que seria feita uma Resolução que 

normatiza a distribuição de verbas para diárias. Observou que ao invés da Resolução foi feito 

apenas um comunicado aos docentes do ICHL, o que considerou correto, mas acha importante que 

seja feita a fim de documentar o processo. Prof. Celso Ferrarezi reitera a necessidade de uma 

Resolução como forma de divulgação das decisões de caráter normativo da Congregação. O Prof. 

Paulo Denisar ficou de providenciar a Resolução e enviar por email aos membros da Congregação. 

2. Eleições para representações do ICHL no CONSUNI e CEPE: O prof. Paulo Denisar 

apresentou os nomes inscritos para candidatura como representante do ICHL junto ao CONSUNI e 

CEPE. Os docentes candidatos a representantes no CONSUNI foram: Claudio Umpierre Carlan, 

Sandro Amadeu Cerveira, Italo Oscar Riccard Léon, Paulo Denisar Vasconcelos Fraga, Paulo César 

de Oliveira e André Luiz Sena Mariano, inscritos nessa ordem. Informou também que a candidatura 

do prof. Claudio Umpierre Carlan não poderá ser validada, por ferir o regimento interno do ICHL, 



que determina que só podem se inscrever como representantes no CONSUNI e CEPE docentes 

membros da Congregação. E que o suplente do prof. Wellington, Coordenador do Curso de Letras, é 

necessariamente o Vice-coordenador. Esse entendimento foi aprovado pela Congregação. A TAE 

Maria de los Angeles observou que o ICHL poderá eleger quatro representantes no CONSUNI ao 

invés de três, devido ao número atual de professores lotados no Instituto ter ultrapassado quarenta e 

cinco. O prof. André Luiz solicita que seja registrado em ata que sua candidatura como 

representante do ICHL no CONSUNI visa a suplência e não a titularidade. Após uma breve 

discussão, decidiu-se que as inscrições para representantes do ICHL no CONSUNI serão reabertas 

por não haver número suficiente de candidatos às vagas. O Prof. Paulo Denisar informa que houve 

dois docentes inscritos como representantes do ICHL no CEPE, sendo eles Celso Ferrarezi Junior e 

Geovania Lucia dos Santos. Procedeu-se à votação para decisão de titularidade. Após realizada uma 

primeira votação foram computados seis votos para prof. Celso Ferrarezi, cinco votos para profa. 

Geovania Lúcia e dois votos em branco. Contudo, observou-se que havia uma cédula considerada 

como voto branco que possuía um ponto no nome da Profa. Geovania Lucia, o que poderia 

caracterizar um empate. Após uma breve discussão, decidiu-se realizar uma nova votação. Nesta, 

foram computados seis votos ao prof. Celso Ferrarezi, seis votos à profa. Geovania Lúcia e um voto 

branco. O prof. Celso Ferrarezi abriu mão da titularidade e a profa. Geovania Lúcia assumiu como 

representante titular do ICHL no CEPE. 3. Comissão Permanente das Monitorias do ICHL: o 

Prof. Marcos Lobato pensa que inicialmente não deve haver mudança em relação aos membros que 

compõem o Comitê de Monitoria, devido aos trabalhos que os mesmos vêm desempenhando com 

bons resultados e experiência acumulada. Prof. André Luiz informa que o Comitê de Monitoria teve 

o cuidado de não contar com algum docente que houvesse solicitado monitores no processo de 

seleção dos bolsistas, para não haver favorecimento a nenhum pleiteante. A TAE Maria de los 

Angeles informou que consultou a Pró-Reitoria de Graduação sobre os critérios usados para a 

distribuição de bolsas às Unidades Acadêmicas e foi informada que a Unidade Acadêmica 

solicitante do maior número de monitores, em processos anteriores, recebe também o maior número 

de bolsas. Após uma breve discussão a respeito, ficou decidido que será mantida a Comissão 

Permanente de Monitoria já existente, com revisão dos critérios de seleção, a serem apresentados à 

Congregação. 4. Matriz de alocação de técnicos na Unifal-MG: A TAE Maria de los Angeles 

informa que o prof. Wellington Ferreira havia solicitado que fosse encaminhado  pelo ICHL ofício 

ao Reitor solicitando a Matriz de Alocação dos Técnicos Educacionais da Unifal-MG. Leu aos 

presentes ofícios encaminhados ao Reitor pela CIS solicitando a Matriz de Alocação, porém até o 

presente momento sem resposta. Foi ponderado na reunião que o tema era mais apropriado à 

representação sindical dos técnicos do que ao Instituto. Após uma breve discussão o prof. Paulo 

Denisar sugere que seja enviado pelo ICHL ofício ao Reitor fazendo solicitações de mais TAES 

para o Instituto, mencionando-se em reunião o problema da questão da matriz de alocação. Todos de 



acordo. 5. Matriz de Pontuação das Unidades Acadêmicas: Inicialmente, houve questionamentos 

dos professores Marcos Lobato e Celso Ferrarezi sobre as finalidades da Matriz de Pontuação 

interferirem na distribuição de recursos e controle das atividades acadêmicas. O prof. Paulo Denisar 

informou que a Comissão foi constituída segundo determinação do Regimento Geral da Unifal-MG, 

que tais dúvidas foram discutidas na Comissão e que o presidente da mesma, Prof. Luciano Sindra 

Virtuoso (Icex), informou que as finalidades da Comissão se limitam a fazer a tabela de pontuação, 

inicialmente para a avaliação das Unidades Acadêmicas, não lhe competindo a determinação de 

outros fins e usos, muito embora, para a alocação orçamentária a universidade já tenha matriz com 

critérios definidos. Na sequência, o Prof. Paulo Denisar informa que a profa. Rosângela Aparecida 

comunicou sua saída da Comissão da Matriz de Pontuação, na qual respondia como suplente. Prof. 

Denisar explica que a Comissão não aceitou reprogramar a agenda de reuniões em dias compatíveis 

para a presença da profa. Rosângela, que tem vinte horas na Unifal-MG. Consulta se alguém se 

interessa em ocupar a vaga. O prof. Marcos Lobato se prontificou a assumir a vaga na Comissão e 

seu nome foi aprovado. 6. Divisão do ICEx – criação do Instituto de Química: o Prof. Paulo 

Denisar informa que tramita no Consuni processo no qual o curso de Química pleiteia 

desmembramento do Instituto de Ciências Exatas para criar o Instituto de Química. Assinalou, 

ainda, que como essa discussão implica na estrutura da universidade como um todo, podendo afetar 

questões presentes e futuras, achou por bem consultar a Congregação sobre o voto que devem dar a 

essa questão os representantes do ICHL no Consuni. Após uma breve discussão, os membros da 

Congregação do ICHL posicionaram-se, consensualmente, contra o desmembramento do Instituto 

de Ciências Exatas, devendo ser este o voto do ICHL no Consuni. 7. Comunicações e Assuntos 

Gerais: A) Prof. Paulo Denisar comunica, após consulta à Pró-Reitoria de Graduação, sobre a 

possibilidade de docentes externos comporem as comissões de estudos para criação de novos cursos 

de graduação, que a Prograd, após consulta administrativa na Reitoria, manifestou-se recentemente 

favorável, na condição de que os membros, externos ou não, sejam docentes em IES ou acadêmicos 

matriculados na Unifal-MG. B) Prof. Paulo Denisar comunica que os docentes da Unifal-MG 

começarão a receber o comunicado para realização dos exames médicos periódicos, através do 

SIAPE saúde, com finalidade de medicina preventiva. C) O Prof. Paulo Denisar comunica que 

encaminhou, com mais três diretores de Unidades Acadêmicas, respectivamente, da Faculdade de 

Nutrição, da Faculdade de Farmácia e do Instituto de Ciências Exatas, documento à Reitoria 

solicitando que não seja mais necessária apresentação das cotações de preços de livros e demais 

itens pelos professores durante a instrumentação orçamentária para o sistema de compras da Unifal-

MG, e que tais cotações sejam realizadas por Comissão específica para essa finalidade. Acrescentou 

que, em resposta informal, mas imediata, o Magnífico Reitor se manifestou favorável à solicitação 

no que se refere aos livros, afirmando que irá autorizar essa mudança. D) Prof. Paulo Denisar 

informa que na próxima reunião será constituída Comissão para elaboração dos regimentos internos 



dos Órgãos Complementares do ICHL (laboratórios). E) Também informa que a Pró-Reitoria de 

Planejamento disponibilizou na página da Unifal-MG questionário para pesquisa sobre Análise 

Ambiental da universidade, componente necessário para a elaboração do PDI. F) Prof. Paulo 

Denisar comunicou mudança terminológica e de procedimento nos afastamentos para pós-

graduação Stricto Sensu. Não mais será usado o termo Afastamento Parcial e sim Horário Especial 

para Servidor Estudante. Cópia do documento respectivo será repassada aos Chefes de 

Departamento. G) Prof. André Luiz solicita que o ICHL, enquanto Unidade Acadêmica e, também, 

como produtora de conhecimento, se posicione sobre o encaminhamento da Pró-Reitoria de 

Pesquisa e Pós-Graduação referente às cartas emitidas pela Câmara de Pesquisa exigindo alterações 

na estrutura dos Grupos de Pesquisa. O prof. Ronaldo Auad manifesta-se também criticamente, 

reforçando a posição do prof. André em favor de uma manifestação do ICHL. Após breve discussão, 

o prof. Paulo Denisar consulta os presentes sobre a ideia de enviar um ofício à PRPPG, cujo teor 

seria solicitar a suspensão e o efeito de tais medidas enquanto o ICHL, ou suas áreas do 

conhecimento, não tiver(em) representação na Câmara de Pesquisa, o que é uma reivindicação 

manifestada pelo Instituto já em 2010. A ideia é aprovada por unanimidade. Sem mais a tratar, o 

Prof. Paulo Denisar agradeceu a presença de todos e deu por encerrada a reunião, e eu, Bruno 

Fernando de Oliveira, fiquei encarregado de lavrar a presente ata, que assino abaixo junto aos 

demais presentes. 

 
Prof. Paulo Denisar Vasconcelos Fraga:________________________________________________ 
Prof. Sandro Amadeu Cerveira:_______________________________________________________ 
 
Prof. Eloésio Paulo dos Reis_________________________________________________________ 
Prof. Italo Oscar Riccardi León:______________________________________________________ 
 
Prof. Adaílson José Rui:____________________________________________________________ 
Profa. Fabiana de Oliveira:__________________________________________________________ 
 
Prof. Wellington Ferreira Lima:______________________________________________________ 
Profa. Fernanda Aparecida Ribeiro: __________________________________________________ 
 
Prof. Marcos Lobato Martins:_______________________________________________________ 
 
Prof. Marcelo Rodrigues Conceição:__________________________________________________ 
Prof. Lucas Cid Gigante: ___________________________________________________________ 
 
Prof. André Luiz Sena Mariano:______________________________________________________ 
 
Prof. Celso Ferrarezi Junior:_________________________________________________________ 
Profa. Aparecida Maria Nunes:_______________________________________________________ 
 
Prof. Mario Danieli Neto:___________________________________________________________ 
Prof. Paulo César de Oliveira:________________________________________________________ 
 
 



Prof. Ronaldo Auad Moreira:________________________________________________________ 
Profa. Célia Weigert:_______________________________________________________________ 
 
Prof. Bruno José Rodrigues Durães:___________________________________________________ 
Prof. Adriano Pereira Santos:________________________________________________________ 
 
Profa. Geovania Lucia dos Santos:____________________________________________________ 
Profa. Cristiane Fernanda Xavier:_____________________________________________________ 
 
TAE Maria de Los Angeles de Castro Ballesteros:________________________________________ 
 
Representantes discentes:___________________________________________________________ 
 
Secretário do ICHL 
Bruno Fernando de Oliveira:_________________________________________________________ 


